



Tarapacá: 44 mujeres fallecieron por cáncer de mama desde el año 2020

Expertos llaman a realizar exámenes preventivos para detectar la enfermedad a tiempo.

Germán Pozo-Sanhueza
 german.pozo@estrellaiquique.cl

Cifras de la Seremi de Salud indican que desde el 2020 se han registrado más de 44 fallecimientos a causa del cáncer de mama en la región de Tarapacá. En el contexto del mes de concientización sobre este tipo de cáncer, las autoridades y expertos en la materia hicieron un llamado a las tarapaqueñas a realizar exámenes preventivos para detectar a tiempo la enfermedad.

“El cáncer de mama es el tipo de cáncer más frecuente que afecta a la población femenina tanto en el mundo como en Chile. En la región de Tarapacá, entre 2020 y 2022, se registraron 44 defunciones por esta causa (...) Recomendamos a las personas realizarse sus exámenes preventivos. La ley 20.769 permite a las trabajadoras dependientes solicitar permiso laboral para realizarse la mamografía y el examen de Papanicolaou (PAP). Además, las muje-



SERVICIO DE SALUD INDICÓ QUE EL CÁNCER DE MAMA ESTÁ CUBIERTO POR EL GES

res de entre 50 y 69 años tienen derecho a una mamografía gratuita en la atención primaria de salud. Este derecho también se extiende a mujeres menores de 50 años con antecedentes familiares de cáncer de mama”, comentó el seremi de salud de Tarapacá, David Valle.

Juan Carlos Mariño, oncólogo del Hospital de Iquique y director del área de oncología del Centro OncoReumatológico Evolutivo (CORE) detalló que el cáncer de mama “es la primera causa de diagnóstico de cáncer en la región. Su principal

detección se realiza en los recintos de atención primaria de salud, principalmente en mujeres por encima de los 45 años que se les realiza exámenes de mamografía y ecotomografía mamaria. Cuando en estos exámenes se detecta algo que pudiese dar indicios de cáncer se deriva el caso al Hospital de Iquique, a la unidad de patología mamaria quienes realizan estudios más exhaustivos para tener un diagnóstico más acabado”.

Respecto a la disponibilidad de infraestructura para tratar este cáncer, indicó que “el Hospital

Regional dispone de cirujanos en la unidad de patología mamaria, instalaciones para quimioterapia e inmunoterapia. Lo único que no se hace en la región, hasta que esté operativo el centro oncológico que se está construyendo, es la radioterapia, debiendo derivar a las pacientes a Antofagasta para que puedan recibir esta prestación”.

Desde el Servicio de Salud de Tarapacá declararon que existen programas para disminuir la tasa de mortalidad de este cáncer. “Para combatir esta patología tenemos el Programa Regional del

Cáncer de Mama cuyo objetivo principal es disminuir la tasa de mortalidad mediante la pesquisa en etapas precoces, tratamientos adecuados, oportunos y de calidad. Las pesquisas se realizan principalmente en la Atención Primaria de Salud”.

Explicaron que hoy el Cáncer de Mama está cubierto por el GES desde el momento de la pesquisa en adelante. “Todas las mujeres tienen acceso a este tratamiento, ya sea por su edad o por la sospecha que se puede dar durante el Examen Físico de Mama”.

OPERATIVO

Mujeres de la Región de Tarapacá fueron beneficiadas con mamografías gratuitas gracias a la colaboración entre Caja de Compensación La Araucana y la Fundación Arturo López Pérez (FALP), alianza que busca acercar esta prestación de salud a afiliadas que por recursos o falta de tiempo no han podido realizarlo.

Durante septiembre, 108 mujeres de Iquique accedieron a exámenes en enfocados en la detección temprana del cáncer de mama a través de clínicas móviles. “En muchas ocasiones no se realizan este tipo de exámenes preventivos por falta de tiempo o dinero. Por lo mismo, a través de estos operativos queremos fomentar el autocuidado en temas de salud y apoyar para que los factores geográficos o económicos no sean un impedimento para acceder a esta prestación. Y junto a FALP asumimos este desafío y esperamos que estas clínicas móviles sean de mucha utilidad en cada comuna que visitemos”, destacó el gerente general de La Araucana, Francisco Sepúlveda.

Durante 2023, la iniciativa benefició a más de 3 mil mujeres en todo Chile y para este año, la caja de compensación decidió ampliar su impacto positivo, aumentando en un 56% los exámenes a nivel nacional.